



LIBRARIA: Jurnal Perpustakaan
Volume 9, Nomor 2, Desember 2021: 195-216
ISSN 2355-0341; E-ISSN 2477-5320
<http://journal.iainkudus.ac.id/index.php/libraria>
<http://dx.doi.org/10.21043/libraria.v9i1.10850>

EVALUASI KETERSEDIAAN KOLEKSI MENGGUNAKAN ANALISIS SITIRAN PADA SKRIPSI MAHASISWA UNIVERSITAS SRIWIJAYA TAHUN 2019-2020

Novita Vitriana

Universitas Sriwijaya, Palembang, Sumatera Selatan

novitaevte@unsri.ac.id

Abstract

A periodic evaluation of library collections needs to be done to determine the suitability of what is provided by the library and the needs of users. Library collections are considered good if users use their collection. Conducting library evaluations will be helpful as a basis for developing collections in the future. This research is one form of evaluation of library collections. This study aimed to determine the types of cited literature, the most cited journals and authors, the most cited book titles, and the availability of cited literature in the library of the Faculty of Law, Sriwijaya University. The type of research used is a quantitative research using citation analysis. The research object is the student thesis of the Faculty of Civil Law in 2019-2020. Data collection is done by collecting and identifying citations used in the student thesis. The results showed that the type of literature most widely used or cited by students was journals (51.36%), followed by books (45.75%) and thesis as much as 1.63%. The journal most cited is the Journal of Legal Problems, which Diponegoro University publishes. The title of the most



cited book is Legal Research by Peter Mahmud Marzuki. 83.10% of the literature cited by students in the Law Faculty Library, Sriwijaya University was 73.98% not available in the library and only 26.01% available. The implication of the results of this study is as input for the Library of the Faculty of Law, Sriwijaya University, to improve the quality of collections and services to students, especially journal collections whose availability is still minimal. Libraries can also provide e-journal socialization, considering that many open access journals can currently be utilized.

Keywords: *Collection Evaluation; Faculty of Law; Collection Development*

Abstrak

Evaluasi koleksi perpustakaan secara berkala perlu dilakukan untuk mengetahui kesesuaian antara apa yang disediakan perpustakaan dan kebutuhan pemustaka. Koleksi perpustakaan dinilai baik jika koleksi tersebut dimanfaatkan oleh pemustaka. Melakukan evaluasi perpustakaan akan bermanfaat sebagai dasar pengembangan koleksi di masa yang akan datang. Penelitian ini merupakan salah satu bentuk evaluasi koleksi perpustakaan. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui jenis literatur yang disitir, jurnal dan pengarang yang paling banyak disitir, judul buku yang paling banyak disitir dan ketersediaan literatur yang disitir di perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya. Jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian kuantitatif menggunakan analisis sitiran. Obyek penelitian adalah skripsi mahasiswa Fakultas Hukum Perdata tahun 2019-2020. Pengumpulan data dilakukan dengan mengumpulkan dan mengidentifikasi sitiran yang digunakan dalam skripsi mahasiswa. Hasil penelitian menunjukkan bahwa jenis literatur yang paling banyak digunakan atau disitir mahasiswa adalah jurnal (51,36%), diikuti buku (45,75%) dan skripsi

sebanyak 1,63%. Jurnal yang paling banyak disitir adalah Jurnal Masalah-Masalah Hukum, yang diterbitkan Universitas Diponegoro. Judul buku yang paling banyak disitir adalah Penelitian Hukum karya Peter Mahmud Marzuki. Literatur yang disitir mahasiswa 83,10% di Perpustakaan Fakultas Hukum, Universitas Sriwijaya yakni 73,98% tidak tersedia di perpustakaan dan hanya 26,01% tersedia. Implikasi dari hasil penelitian ini adalah sebagai bahan masukan bagi Perpustakaan Fakultas Hukum, Universitas Sriwijaya, untuk memperbaiki kualitas koleksi dan layanan kepada mahasiswa, terutama koleksi jurnal yang ketersediaannya masih sangat terbatas. Perpustakaan dapat pula memberikan sosialisasi e-journal mengingat saat ini banyak jurnal akses terbuka yang dapat dimanfaatkan.

Kata kunci : Evaluasi Koleksi; Fakultas Hukum; Pengembangan Koleksi

A. Pendahuluan

Keberadaan perpustakaan di lingkungan Universitas jadi faktor pendukung untuk mahasiswa serta dosen dalam menyediakan sumber informasi dalam riset serta penulisan karya ilmiah. Hal itu menampilkan keberadaan perpustakaan di area universitas dalam menunjang penerapan proses pendidikan. Perpustakaan adalah salah satu sarana yang disediakan universitas untuk dimanfaatkan semaksimal mungkin.

Perpustakaan wajib mampu mengakomodasi kebutuhan pengguna melalui koleksi yang dikembangkannya. Koleksi yang disediakan perpustakaan diharapkan tumbuh dan berkembang sesuai dengan kebutuhan pemustaka. Koleksi dikatakan manfaat apabila cocok dengan kebutuhan dan

digunakan oleh pemustakanya. Perpustakaan juga bisa dikatakan baik apabila bisa menyediakan data atau informasi yang diperlukan oleh penggunanya. Oleh sebab itu, guna mempertahankan kualitas koleksinya perlu dilakukan penilaian atau evaluasi koleksi perpustakaan. Evaluasi koleksi perpustakaan tersebut dapat dinilai dari ketersediaan serta keterpakaian koleksi perpustakaan. Keterpakaian koleksi ialah salah satu penanda kalau perpustakaan sanggup menyediakan kebutuhan pemustakanya¹. Evaluasi koleksi perpustakaan akan bermanfaat dalam mengenali kualitas koleksi serta mengenali apakah perpustakaan selaku penyedia koleksi sudah berhasil.

Perpustakaan sebagai wahana pembelajaran, riset, pelestarian, dan rekreasi demi meningkatkan kecerdasan serta keberdayaan bangsa. Perpustakaan sebagai wahana riset, dimaksudkan perpustakaan berperan sebagai penyedia berbagai tipe koleksi serta informasi yang cocok dengan kepentingan pemustaka. Agar perpustakaan mampu menyediakan koleksi yang dibutuhkan pemustaka maka perpustakaan perlu mengetahui koleksi apa yang digunakan oleh pemustaka selama ini, dan apakah koleksi yang selama ini disediakan perpustakaan telah termanfaatkan oleh pemustaka. Evaluasi ketersediaan koleksi perpustakaan dapat dilakukan oleh perpustakaan.

¹Sri Rohyanti Zulaikha, Agus Dwiyanto & Tri Septiyono. Evaluasi Pemanfaatan Koleksi Dengan Menggunakan Analisis Sitasi (Studi Analisis Sitasi Skripsi di Perpustakaan IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta). Dalam *Berkala Ilmu Perpustakaan & Informasi*, Volume 1 (Tahun 2003) : 55

Evaluasi ketersediaan koleksi perpustakaan merupakan hal penting dalam upaya pengembangan koleksi perpustakaan. Oleh karena itu, penelitian atau kajian evaluasi ketersediaan koleksi perpustakaan telah dilakukan oleh banyak perpustakaan. Ketersediaan koleksi merupakan tersedianya sejumlah koleksi perpustakaan dan memadai jumlahnya untuk dimanfaatkan oleh pemustaka². Solot³ melakukan penelitian terkait ketersediaan koleksi perpustakaan di Perpustakaan Universitas Indonesia Timur Makassar dengan metode deskriptif kuantitatif. Solot melakukan penyebaran angket terhadap 50 mahasiswa, untuk mengetahui ketersediaan koleksi di perpustakaan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa koleksi koleksi belum tersedia di perpustakaan⁴. Tentu hasil kajian ini menjadi bahan masukkan bagi perpustakaan Universitas Indonesia Timur dalam upaya pengembangan koleksi. Penelitian yang hampir sama dengan Saira adalah penelitian yang dilakukan oleh Khalis⁵. Dalam kajiannya Khalis menemukan bahwa ketersediaan koleksi Perpustakaan Fakultas Kedokteran Universitas Hasanuddin Makassar kurang mencukupi kebutuhan pemustaka. Khalis melakukan kajian dengan menggunakan metode deskriptif kualitatif. Subyek

² Sutarno, *Perpustakaan Dan Masyarakat* (Jakarta: Sagung Seto, 2006).

³ Saira Solot, "Analisis Kebutuhan Pemustaka Dan Ketersediaan Koleksi Bahan Pustaka Di Perpustakaan Universitas Indonesia Timur" (Universita sIslam Negeri Alauddin Makassar, 2016).

⁴ Ibid.

⁵ Unwanul Khalish, "Ketersediaan Koleksi Di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Universitas Hasanuddin Makassar" (Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar, 2013).

penelitiannya adalah pemustaka dan staf Perpustakaan Fakultas Kedokteran Universitas Hasanuddin Makassar.

Melakukan evaluasi koleksi menggunakan metode wawancara kepada pengguna juga dilakukan oleh Bayu⁶. Dalam penelitiannya menggunakan metode wawancara terhadap pemustaka dan pustakawan di Perpustakaan Kabupaten Pekalongan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa koleksi yang disediakan oleh perpustakaan telah tepat sesuai kebutuhan pemustakanya.

Penelitian berbeda dengan penelitian Saira dan Khalis adalah penelitian yang dilakukan oleh Maslahah⁷. Evaluasi koleksi dilakukan Maslahah terhadap koleksi Perpustakaan Pusat IAIN Surakarta. Evaluasi dilakukan dengan metode deskriptif kuantitatif melalui pendekatan analisis sitiran/sitasi terhadap skripsi mahasiswa Program Studi PAI tahun 2011. Berdasarkan data sitasi skripsi mahasiswa tersebut, diketahui bahasa apa yang dominan dalam sitasi mahasiswa, paruh hidup literatur, ketersediaan literatur yang digunakan di perpustakaan serta diketahui tingkat keterpakaian koleksinya. Hasil penelitian Maslahah⁸ menunjukkan bahwa bahasa Indonesia merupakan bahasa yang dominan digunakan oleh mahasiswa dalam penulisan skripsi, dan paruh hidup literatur

⁶ Bayu Oktavianto and Titiek Suliyati, "Ketersediaan Koleksi Bagi Kebutuhan Informasi Pemustaka Di Dinas Kearsipan Dan Perpustakaan Kabupaten Pekalongan," *Jurnal Ilmu Perpustakaan* 6, no. 4 (2017): 401-10, <https://ejournal3.undip.ac.id/index.php/jip/article/view/23246>.

⁷ Khoirul Maslahah, "Evaluasi Pemanfaatan Koleksi Perpustakaan Dengan Menggunakan Analisis Sitasi Terhadap Skripsi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Agama Islam Tahun 2011 Di Pusat Perpustakaan IAIN Surakarta," *LIBRARIA: Jurnal Perpustakaan* 3, no. 1 (2015): 1-20.

⁸ Ibid.

yang digunakan adalah 11 tahun. Tingkat ketersediaan koleksi cukup tinggi mencapai 84,12%. Dilihat berdasarkan tingkat keterpakaian koleksi perpustakaan berdasarkan jumlah judul yang dimiliki dan jumlah judul yang digunakan mahasiswa mencapai 15,75%, angka ini dinilai masih rendah.

Menarik sekali hasil penelitian yang dilakukan oleh Maslahah⁹ dengan pendekatan analisis sitasi. Kajian dengan menggunakan pendekatan analisis sitasi dilakukan pula oleh Sri Rahayu dkk¹⁰. Penelitian yang dilakukan bertujuan mengetahui pola sitiran mahasiswa meliputi jumlah literatur yang disitir, bahasa yang digunakan, jenis dokumen, pengarang yang paling banyak disitir, serta keusangan literturnya. Hasil penelitian menunjukkan bahwa sitiran tesis mahasiswa Program Pascasarjana Institut Pertanian Bogor dominan menggunakan literatur dalam bentuk buku, bahasa literatur bahasa Inggris, pengarang yang paling banyak disitir adalah Sulisty-Basuki serta keusangan literatur yang digunakan paling sedikit 4 tahun dan paling panjang 7 tahun.

Masih menggunakan pendekatan analisis sitasi penelitian yang dilakukan oleh Maria Sri Puspitasari and Ana Irhandayaningsih¹¹. Sri Puspitasari dan Ana Irhandayaningsih melakukan analisis sitiran terhadap artikel pada jurnal *Visi*

⁹ Ibid.

¹⁰ Sri Rahayu, Azizah, and Lindawati, "Analisis Sitiran Tesis Pascasarjana Institut Pertanian Bogor Program Magister Teknologi Informasi Untuk Perpustakaan Tahun Lulus 2008-2018," *Visi Pustaka* 21, no. 2 (2019): 117-26.

¹¹ Maria Sri Puspitasari and Ana Irhandayaningsih, "Analisis Pertumbuhan Literatur Berdasarkan Analisis Sitiran Karya Ilmiah Pada Jurnal *Visi Pustaka* Tahun 2014-2019," *Jurnal Ilmu Perpustakaan* 9, no. 2 (2020): 74-83.

Pustaka tahun 2014-2019. Tujuan penelitian untuk mengetahui pertumbuhan literatur, jenis literatur, kemutakhiran serta literatur yang paling banyak disitir.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan sebelumnya, maka dapat disimpulkan bahwa evaluasi koleksi perlu dilakukan dan akan terus dilakukan oleh semua jenis perpustakaan. Metode evaluasi koleksi perpustakaan dapat dilakukan melalui penelitian yang bersifat kuantitatif maupun kualitatif. Analisis sitiran/sitasi merupakan salah satu pendekatan yang dapat dilakukan oleh pustakawan dalam melakukan evaluasi koleksi perpustakaan.

Dengan mencermati sitasi mahasiswa dalam penulisan karya akhirnya, sesungguhnya hal ini merupakan data yang valid tentang penggunaan koleksi oleh mahasiswa. Jika data tersebut dibandingkan atau dilakukan pengecekan ketersediaannya di perpustakaan, maka dapat diketahui seberapa jauh penggunaan koleksi perpustakaan oleh mahasiswa. Oleh karena itu penelitian inipun akan mencoba melakukan evaluasi koleksi perpustakaan di Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya. Sebagaimana halnya hasil kajian yang berbeda, walaupun dengan metode yang sama, maka kajian inipun barangkali nantinya berbeda dengan penelitian yang dilakukan oleh peneliti lain sebelumnya. Hal ini disebabkan perbedaan obyek penelitiannya. Dengan demikian dapat peneliti sampaikan bahwa kajian ini belum pernah dilakukan sebelumnya oleh Perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya untuk melakukan evaluasi ketersediaan koleksinya bagi mahasiswa atau pemustakanya. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui jenis sumber referensi yang disitir,

jurnal dan pengarang yang paling banyak disitir, judul buku yang paling banyak disitir dan ketersediaan literatur yang disitir di perpustakaan.

Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kuantitatif dengan pendekatan analisis sitiran terhadap skripsi 50 mahasiswa Jurusan Hukum Perdata Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya tahun 2019-2020. Metode pengumpulan data primer diperoleh melalui sitasi mahasiswa dan juga data sekunder berasal dari jurnal, buku yang mendukung penelitian ini. Sitasi yang diperoleh dicermati, dihitung dan dianalisis sesuai tujuan penelitian.

B. Pembahasan

Pada beberapa penelitian sebelumnya, dapat kita pelajari bahwa evaluasi koleksi perpustakaan dapat dilakukan kajian dengan menggunakan metode kuantitatif dan kualitatif. Metode kuantitatif yang dilakukan juga dapat menggunakan beberapa pendekatan. Peneliti melakukan dengan metode kuantitatif menggunakan analisis sitiran. Berdasarkan hasil pengecekan dan pengumpulan data sitasi pada 50 skripsi mahasiswa jurusan Hukum Perdata Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya tahun 2019-2020, diperoleh sebanyak 736 sitiran. Ditemukan bahwa rentang tahun sitiran yang digunakan dalam skripsi mahasiswa adalah antara tahun 2011 dan 2020. Jumlah keseluruhan sitiran berjumlah 592 judul sitiran.

Jenis Literatur yang Disitir

Berdasarkan hasil penghitungan dan analisis data judul sitiran tersebut. Diketahui bahwa jurnal merupakan jenis literatur yang paling banyak disitir, diikuti oleh buku, skripsi, tesis, laporan penelitian, disertasi, kamus dan prosiding. Tiga jenis literatur yang disebutkan terakhir mendapatkan jumlah perolehan sitasi yang sama. Jumlah keseluruhan masing-masing ditampilkan pada tabel 1.

Tabel 1. Jumlah Sitiran Berdasarkan Jenis Literatur

No	Jenis Literatur	Jumlah Judul	Perolehan Sitiran	Persentase
1	Buku	233	334	45,75%
2	Skripsi	12	12	1,63%
3	Tesis	7	7	0,95%
4	Disertasi	1	1	0,13%
5	Jurnal	332	375	51,36%
6	Kamus	1	1	0,17%
7	Lap. Penelitian	5	5	0,68%
8	Diktat	0	0	0,00%
9	Prosiding	1	1	0,13%
	Jumlah	592	736	100%

Hasil kajian ini berbeda dengan penelitian yang dilakukan oleh Sri Rahayu dan Azizah¹², sitiran tesis mahasiswa Program Pascasarjana Institut Pertanian Bogor dominan menggunakan literatur dalam bentuk buku.

Berdasarkan jenis literatur yang disitir maka lebih disarankan mahasiswa lebih banyak menggunakan jenis sumber referensi yang berupa jurnal. Mengingat artikel jurnal menyajikan informasi terbaru dalam bidang yang spesifik dalam penulisan karya tulis ilmiah. Hasil temuan sitiran pada skripsi mahasiswa Jurusan Hukum Perdata, Fakultas Hukum, Universitas Gadjah Mada menunjukkan bahwa mahasiswa telah dengan baik memilih sumber referensi yang dapat digunakan sebagai sumber rujukan. Sebagaimana kita ketahui bahwa penulisan karya ilmiah dalam publikasi jurnal ilmiah beberapa editor jurnal menyarankan untuk lebih banyak menggunakan sumber referensi dari sumber primer. Hasil penelitian ini juga berbeda dengan hasil penelitian Rahma, terhadap sitiran skripsi mahasiswa Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia Universitas Negeri Padang Tahun 2005-2009¹³. Hasil penelitian Rahma ini menunjukkan bahwa buku (80,24%) merupakan jenis literatur yang dominan disitir pada skripsi mahasiswa dan hanya 0,32% jenis sitiran berupa artikel. Demikian juga hasil penelitian yang dilakukan

¹² Rahayu, Azizah, and Lindawati, "Analisis Sitiran Tesis Pascasarjana Institut Pertanian Bogor Program Magister Teknologi Informasi Untuk Perpustakaan Tahun Lulus 2008-2018."

¹³ Elva Rahmah, "Kajian Bibliometrika Menggunakan Analisis Sitiran Terhadap Skripsi Program Studi Pendidikan Bahasa Dan Sastra Indonesia FBS UNP Tahun 2005-2009," *Komposisi: Jurnal Pendidikan Bahasa, Sastra, Dan Seni* 12, no. 2 (2011): 1-20, doi:10.24036/komposisi.v12i2.3916.

terhadap Disertasi Ilmu Linguistik, Universitas Sumatera Utara tahun 2019, sitiran yang dijumpai lebih banyak berasal dari jenis literatur buku¹⁴.

Judul Jurnal yang Paling Banyak Disitir

Jurnal merupakan literatur yang paling disitir. Pada Tabel 2 merupakan 10 judul jurnal yang paling banyak disitir. Jurnal yang paling banyak disitir adalah jurnal Masalah-Masalah Hukum, diterbitkan oleh Universitas UNDIP. Jurnal Masalah-Masalah Hukum merupakan jurnal terakreditasi Sinta 2. Penulis Zulkarnain Ibrahim, memperoleh sitiran terbanyak pada skripsi mahasiswa Jurusan Hukum Perdata, Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya. Skripsi mahasiswa Jurusan Hukum Perdata, Fakultas Hukum, Universitas Sriwijaya telah menerapkan penggunaan sumber primer dalam penulisan karya tulis ilmiah. Hal ini dibuktikan dengan sitasi sumber primer berupa jurnal yang paling banyak.

¹⁴ Fatimah Adzahro Ramadani Gaja, "Evaluasi Ketersediaan Koleksi Perpustakaan Universitas Sumatera Utara Menggunakan Analisis Sitiran Pada Disertasi Ilmu Linguistik Universitas Sumatera Utara Tahun 2019" (Universitas Sumatera Utara, 2020).

Tabel 2.
Pengarang dan Nama Jurnal dalam Sepuluh Besar Frekuensi
Sitiran

No.	Nama Penulis	Judul	Jumlah Sitiran	Jurnal
1	Zulkarnain Ibrahim	HUKUM PENGUPAHAN YANG BERKEADILAN SUBSTANTIF (Kajian Teoritis Terhadap Teori Upah Teladan)	9	Masalah-Masalah Hukum 42 (2), 292-301 Tahun 2013
2	Zulkarnain Ibrahim	Pengaturan dan Penegakan Hukum Pengupahan dalam Sistem Hukum Ketenagakerjaan	7	Ius Quia Iustum Law Journal of Islamic Univ of Indonesia 22 (4), 652-673 Tahun 2015
3	Yetniwati	PENGATURAN UPAH BERDASARKAN ATAS PRINSIP KEADILAN	6	Mimbar Hukum Vol 29, No 1, 82-95 (2017)
4	Sonhaji Sonhaji	Analisis Putusan Mahkamah Agung Nomor 501 K/PDT.SUS-PHI/ 2016 Tentang Pemutusan Hubungan Kerja	5	Administrative Law & Governance Journal, Vol 1, No 2, 128-148 (2018)
5	Mubasyaroh	Analisis Faktor Penyebab Pernikahan Dini Dan Dampaknya Bagi Pelakunya	5	Yudisia, Vol. 7 No. 2, Desember 2016, 385-411
6	Nikodemus Maringan	Tinjauan Yuridis Pelaksanaan	4	Jurnal Ilmu Hukum Legal

		Pemutusan Hubungan Kerja (PHK) Secara Sepihak Oleh Perusahaan Menurut UU No. 13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan		Opinion Edisi 3, Volume 3, 1-10, Tahun 2015
7		Perlindungan Hukum Terhadap Tenaga Kerja	3	Jurisprudentie, Vol 3 No. 2, Desember 2016, hal. 59-72
8	Ashabul Kahfi	Peranan Asas-Asas Hukum Perjanjian Dalam Mewujudkan Tujuan Perjanjian	3	Binamulia Hukum 7 (2), 107-120, Tahun 2018
9	Niru Anita Sinaga	Karakteristik Asas Kebebasan Berkontrak Dalam Perjanjian Berbasis Syariah	3	Perspektif Hukum, Vol. 15 No. 1, Mei 2015: 68-84
10	Muhammad Sjaiful Santoso	Hakekat Perkawinan Menurut UU Perkawinan, Hukum Islam Dan Hukum Adat	2	Yudisia, Vol. 7 No. 2, Desember 2016, 412-434

Judul Buku yang Paling Banyak Disitir

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan, judul buku yang paling banyak disitir adalah buku yang berjudul Penelitian Hukum, yang ditulis oleh Peter Mahmud Marzuki. Tabel 3 merupakan judul buku yang paling banyak disitir pada skripsi mahasiswa Jurusan Hukum Perdata, Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya. Buku pada sitiran skripsi mahasiswa

Jurusan Hukum Perdata, Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya bukan merupakan sitiran yang dominan digunakan. Judul buku ini merupakan buku yang spesifik tentang penelitian bidang hukum.

Tabel 3.
Judul Buku dalam Sepuluh Besar Frekuensi Sitiran

No.	Judul	Pengarang	Jumlah Sitiran	Ketersediaan
1	Penelitian Hukum	Peter Mahmud Marzuki	8	Tersedia
2	Penelitian Hukum Normatif	Soerjono Soekanto	6	Tersedia
3	Pengantar Metode Penelitian Hukum	Amiruddin & Zainal Asikin	5	Tersedia
4	Sertifikat Hak Atas Tanah	Adrian Sutedi	5	Tersedia
5	Metode Penelitian Hukum Normatif	I Made Pasek Diantha	5	Tersedia
6	Hukum Administrasi Negara	Ridwan HR	5	Tersedia
7	Penerapan teori Hukum	Salim HS & Erlies	5	Tersedia
8	Hak dan Kewajiban Bagi Pekerja & Pengusaha	Danang Sunyoto	5	Tidak Tersedia

9	Hukum Perlindungan Konsumen	Zulham	4	Tersedia
10	Hukum Perseroan Terbatas	Binoto Nadapdap	4	Tidak Tersedia

52

Ketersediaan Koleksi di Perpustakaan

Berdasarkan hasil pengecekan 592 judul literatur yang disitir mahasiswa Jurusan Hukum Perdata, Fakultas Hukum, Universitas Sriwijaya, pada koleksi Perpustakaan Fakultas Hukum diketahui bahwa ketersediaannya masih jauh dari harapan. Tabel 4. Menunjukkan hal tersebut. Tersedia 128 judul buku di perpustakaan, dari 233 judul buku yang disitasi mahasiswa (83,10%). Jurnal yang merupakan sitiran terbanyak 332 judul, hanya 20 judul yang tersedia (12,98%). Asumsi peneliti terkait dengan hal ini adalah mahasiswa banyak menggunakan jurnal yang sifatnya akses terbuka (open access) yang saat ini dengan mudah dapat dimanfaatkan.

Tabel 4
Ketersediaan Literatur Yang Disitir

No.	Jenis Literatur	Jumlah Judul	Ketersediaan	Persentase (%)
1	Buku	233	128	83,10%
2	Skripsi	12	0	0,00%
3	Tesis	7	2	1,29%

4	Disertasi	1	1	0,64%
5	Jurnal	332	20	12,98%
6	Kamus	1	1	0,64%
7	Laporan Penelitian	5	1	0,64%
8	Prosiding	1	1	0,64%
	Jumlah	592	154	100,00%

Ketersediaan dan tidak tersedia sitasi mahasiswa di perpustakaan, dapat dilihat pada Tabel 5. Tabel 5 ini menunjukkan bahwa ketersediaan koleksi perpustakaan dalam memenuhi kebutuhan mahasiswa dalam penulisan skripsi mahasiswanya. Sebanyak 438 (73,98%) judul sitiran tidak tersedia di perpustakaan, serta hanya 26,1% yang tersedia. Hasil penelitian ini hampir sama dengan penelitian yang dilakukan terhadap sitiran disertasi mahasiswa Universitas Negeri Padang tahun 2019. Dari jumlah keseluruhan 1.067 sitiran, ketersediaannya di perpustakaan hanya 24,2%. Sisa sitiran 75,8% tidak tersedia di perpustakaan. Hasil penelitian ini menjadi masukan bagi perpustakaan Fakultas Hukum, Universitas Sriwijaya, dalam pengembangan koleksinya. Ketersediaan koleksi di perpustakaan tentu saja akan mempengaruhi kepuasan pemustakanya. Hasil penelitian yang dilakukan terhadap pemustaka di Perpustakaan Universitas Ma Chung, ditemukan bahwa ketersediaan koleksi mempengaruhi kepuasan

pemustakanya¹⁵. Pengembangan koleksi perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya perlu mempertimbangkan hasil kajian terkait jenis koleksi yang dominan digunakan oleh mahasiswa dan tingkat ketersediaannya di perpustakaan, sehingga koleksi yang disediakan benar benar dapat maksimal bermanfaat bagi mahasiswa.

Tabel 5
Ketersediaan Literatur Yang Disitir

No.	Jumlah Judul	Persentase (%)	Ketersediaan
1	154	26,01%	Tersedia
2	438	73,98%	Tidak Tersedia
Jumlah Total	592	100%	

C. Simpulan dan Saran

Berdasarkan hasil dan pembahasan dapat disimpulkan bahwa jenis literatur yang banyak disitir oleh mahasiswa adalah jenis literatur jurnal. Buku merupakan literatur yang memiliki tingkat ketersediaan paling tinggi, dibandingkan sumber referensi lainnya. Ketersediaan literatur yang disitir di ruang baca Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya yakni buku

¹⁵ Lailatul Nur Azizah, "Pengaruh Ketersediaan Koleksi Cetak Terhadap Kepuasan Pemustaka Di Perpustakaan Universitas Ma Chung," *Jurnal Administrasi Publik* 4, no. 1 (2016): 128–32.

83,10%, jurnal 12,98%, skripsi 0,00%, tesis 1,29%, disertasi, kamus, laporan riset serta prosiding 0,64%. Jumlah total persentase ketersediaan literatur yang dikutip adalah 26,02% tersedia dan 73,97% tidak tersedia.

Hasil penelitian ini memberikan gambaran bagi pengelola perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Sriwijaya. Koleksi berupa buku yang disediakan banyak dimanfaatkan oleh mahasiswa dalam penulisan skripsinya. Ketersediaannya dan pemanfaatannya buku koleksi perpustakaan cukup tinggi. Masih terbatasnya ketersediaan jurnal di perpustakaan, dapat dilakukan dengan memberikan literasi informasi bagi mahasiswa dalam mengakses sumber referensi berupa jurnal. Hal ini mengingat saat ini jurnal banyak yang bersifat akses terbuka. Pilihan lainnya adalah perpustakaan dapat melakukan pengembangan koleksi perpustakaan berupa e-journal yang akan membantu mahasiswa dalam pemenuhan kebutuhan informasi yang bersumber dari jurnal.

Penelitian ini masih sangat mungkin dilanjutkan dengan penelitian kualitatif dengan melakukan wawancara kepada mahasiswa terkait pemenuhan kebutuhan informasi mereka. Bagaimana mereka mendapatkan informasi yang dibutuhkan, ketika tidak tersedia di perpustakaan.

Daftar Pustaka

Azizah, Lailatul Nur. "Pengaruh Ketersediaan Koleksi Cetak Terhadap Kepuasan Pemustaka Di Perpustakaan Universitas Ma Chung." *Jurnal Administrasi Publik* 4, no. 1

- (2016): 128–32.
- Gaja, Fatimah Adzahro Ramadani. “Evaluasi Ketersediaan Koleksi Perpustakaan Universitas Sumatera Utara Menggunakan Analisis Sitiran Pada Disertasi Ilmu Linguistik Universitas Sumatera Utara Tahun 2019.” Universitas Sumatera Utara, 2020.
- Khalish, Unwanul. “Ketersediaan Koleksi Di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Universitas Hasanuddin Makassar.” Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar, 2013.
- Maslahah, Khoirul. “Evaluasi Pemanfaatan Koleksi Perpustakaan Dengan Menggunakan Analisis Sitasi Terhadap Skripsi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Agama Islam Tahun 2011 Di Pusat Perpustakaan IAIN Surakarta.” *LIBRARIA: Jurnal Perpustakaan* 3, no. 1 (2015): 1–20.
- Oktavianto, Bayu, and Titiek Suliyati. “Ketersediaan Koleksi Bagi Kebutuhan Informasi Pemustaka Di Dinas Kearsipan Dan Perpustakaan Kabupaten Pekalongan.” *Jurnal Ilmu Perpustakaan* 6, no. 4 (2017): 401–10. <https://ejournal3.undip.ac.id/index.php/jip/article/view/23246>.
- Puspitasari, Maria Sri, and Ana Irhandayaningsih. “Analisis Pertumbuhan Literatur Berdasarkan Analisis Sitiran Karya Ilmiah Pada Jurnal Visi Pustaka Tahun 2014-2019.” *Jurnal Ilmu Perpustakaan* 9, no. 2 (2020): 74–83.
- Rahayu, Sri, Azizah, and Lindawati. “Analisis Sitiran Tesis Pascasarjana Institut Pertanian Bogor Program Magister Teknologi Informasi Untuk Perpustakaan Tahun Lulus 2008-2018.” *Visi Pustaka* 21, no. 2 (2019): 117–26.

Rahmah, Elva. "Kajian Bibliometrika Menggunakan Analisis Sitiran Terhadap Skripsi Program Studi Pendidikan Bahasa Dan Sastra Indonesia FBS UNP Tahun 2005-2009." *Komposisi: Jurnal Pendidikan Bahasa, Sastra, Dan Seni* 12, no. 2 (2011): 1-20. doi:10.24036/komposisi.v12i2.3916.

Solot, Saira. "Analisis Kebutuhan Pemustaka Dan Ketersediaan Koleksi Bahan Pustaka Di Perpustakaan Universitas Indonesia Timur." Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar, 2016.

Sutarno. *Perpustakaan Dan Masyarakat*. Jakarta: Sagung Seto, 2006.

